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6月11日，走在互助路上，党建文化
墙十分引人注目。墙面以党建文化为主
线，以一个冲锋号拉开序幕，代表着吹响
了时代最强音，号召全街道党员居民紧
紧围绕在党的领导下“不忘初心，牢记使
命”，还以微景观、标牌为载体，以木质花
箱作为映衬，以鲜花装扮道路两侧护栏
为点缀，用艺术的形式把党建文化知识，
郑州市人防办、郑州市妇联、郑州市商务

局、郑州市红十字会等辖区单位参与街
道社区共建活动的精彩瞬间，展现在广
大党员群众面前，街景与道路相融相交，
在方便群众休闲娱乐的同时，传播了党
建文化正能量。

说起这些文化墙的打造，林山寨街
道相关负责人表示，这是街道以路长制
城市精细化管理为基础，结合区域化党
建的一个有益探索。

设置门岗、装上路灯、成立业主协调委员会……

四棉西社区摆脱了脏乱差 如今是个俏模样儿

“小而美”的改造 为居民带来“微幸福”

“一征三议两公开”工作法是郑州市通
过探索，走出的一条“党组织领导、各方联
动、群众拍板”的基层民主科学决策新路
子。四棉西社区将该工作法运用到工作中
之后，取得了良好成效。

“咱这儿有个市场，不少商户都占道经
营，社区老人多，出行不方便。”“建议街道
城管加大执法力度，还路于民。”……这是
党委牵头每月组织的“党群社情恳谈会”
上，居民在面对面地向社区提出问题。

这种恳谈会也叫小马扎恳谈会，社区
提前在微信公众号、微信群等信息平台发

布通知，开会当天在小广场提前放置小马
扎，党员群众坐下来，开诚布公地就社区存
在的问题及未来发展等问题展开讨论，交
流中有认可、有赞扬，也有质疑。社区每次
都分门别类记录后，专题研究。社区能解
决的会立即给予解决，不能解决得会给出
解决方案，保证事事有回应。

通过一系列措施的实施，这片曾经生
机勃勃的楼院规范起来，居民也能享受到
时代发展的红利。社区的改变，居民看在
眼里，记在心里，都夸政府的政策好，也夸
社区的管理好，大拇指竖个不停。

棉纺路街道四棉西社区建于20
世纪50年代。曾几何时，几个棉纺
厂是郑州西区的代名词、郑州的经济
支柱，它们的生活区也是郑州有名的
“小上海”，当年许多人都以能去棉纺
厂上班为骄傲。四厂的生活区也曾花
团锦簇，年年上榜郑州花园式小区。

随着国企改革进一步深入，四厂
生活区逐步陷入无主管状态，私搭乱
建成风，地桩锁横行，水管跑、冒、滴、
漏这些问题产生了不少邻里纠纷，下
水管网设施陈旧，导致小区内经常污
水横流，成为脏、乱、差的代名词。大
多数居民亲历生活环境由好到差的
演变，充满了改变现状的希望。

眼下，郑州市老旧社区改造提升
工作开展得如火如荼。借着这股东
风，四棉西社区新成立的“两委”班子
下决心结束小区的无主管状态，整治
秩序、提升环境，切实提升居民的幸
福感和获得感。

他们是怎么做的呢？记者于6
月10日探访了该小区，着实打探了
一番。 记者 张改华 文/图

“晚上 7点 50分，菜场小广
场，业委们有时间尽量参加安全
巡逻。”6月10日，“走四方”在微
信群发布了一条通知。

“收到！”“收到！”……一条
条回复信息响应着“走四方”的
巡逻倡议。这是棉纺路街道“四
棉西社区新管家”微信群里每周
司空见惯的一条通知，发布消息
的“走四方”名字叫罗德乡。

众所周知，一个小区若要
运转正常，必须有物业来牵头
管理。四棉西社区开启改造提
升工作后，当务之急是找到一
个新管家。经过前期大量地征
集意见，通过法定程序，社区于
去年底成立了社区业主协调委
员会，在没有物业的现状下，承
担起社区新管家的任务。罗德
乡高票当选四棉西社区协调委
员会主任，业主协调委员会有 7
名成员，其中 4名党员，全部义
务劳动。他们的主要职责是为

社区发展、封门划院、安全等建
设工作建言献策，主动向其他
兄弟社区学习先进可行的管理
经验，晚上组织大家在辖区内
安全巡逻，对于发现的消防安
全隐患及时劝导、制止，每周五
积极组织其他居民参加社区的
全城清洁活动，清理地桩锁、杂
物、小广告等。

许多居民一开始有担忧，觉
得可能就是一阵风，吹吹就过去
了。但协调委员会的成员用实
际行动让居民把心彻底放下了：
成员们与社区工作人员一起组
织活动、参加劳动，夜间巡逻从
不间断，小区非机动车乱停乱放
现象减少了，环境也肉眼可见地
整洁了……现在，更多的居民加
入到他们的巡逻义务劳动队伍
中来。“社区这个大家真的不好
管，相信在业主协调委员会这个
新管家的管理带动下，一定会越
来越好。”社区居民张师傅说。

历史原因，棉纺厂生活区四
通八达，四棉西社区就有出口14
个。大家出行方便的同时，也带
来很多安全隐患，畅通无阻导致
游商摊贩在小区内随处经营，并
带来很多无主建筑垃圾和杂物，
给清理工作带来不小的困难。此
外，开放式的环境也让辖区成为
免费停车场，给居民财产安全带
来很大隐患。

这种现象是居民反映最为
强烈的问题之一，也一直让社区
主任冯建红很是揪心。在大多
数居民的提议下，为了维护辖区
居民的切身利益，让辖区内环境
卫生干净整洁，让老一代纺织人
晚年生活更舒心，社区下决心进

行封闭管理，并设置门岗，提升
居民安全感。

去年开始，社区在街道领导
的支持下，对 14个出入口进行
统一封闭，留下几个出入口，并
专门设置门岗。今年3月16日，
3处门岗正式投入使用，目前运
行良好。“现在我们的小区也像
很多新小区一样得刷卡出入，这
种安全感在出入门岗的时候体
会尤其明显。”社区居民李大爷
笑呵呵地说。

说起来也许有人不信，四
棉西社区多年来一直没有路
灯，居民都是摸黑出行。社区
注意到这个情况后，拿出部分
公共资源占用费，于今年 4月
在社区合适位置统一安装路
灯，目前已经全部投入使用，
让这个曾经辉煌过的社区再
次亮了起来。

社区建设进入瓶颈，多年来形成“社
区干、居民看、社区苦、居民怨”的怪圈。
社区人工作越来越累，居民看到后缺乏
理解，没有认可，更别提参与和支持。这
也成为老旧社区治理工作的一条不可逾
越的鸿沟。

对此，四棉西社区党委一班人苦苦
思索，努力探索与辖区居民沟通交流的
渠道。除了下到大街小巷与居民交流之
外，鉴于微信在各类群体中的广泛应用，
于 2017年 12月申请建立了“棉办四棉西
社区”微信公众号，公众号里面除发布各
种工作通知之外，也及时发布社区活动
及当前工作动态，让大家知道社区在做
什么？为什么这样做？目前，社区微信

公众号维护正常，有数千人关注。
社区还针对不同的群体，成立了“家

和万事兴”“科普，开创退休新生活 ”“社
区未来怎么办”“社区机动车管理”“社区
新管家”等微信群，社区及时与大家沟通
交流，管理员及时回复居民在公众号后
台提出的各种问题及对社区建设的意见
和建议，慢慢地，更多的人认识到社区人
的苦苦付出是为了谁？更多的居民理
解、认可了社区工作，各种微信群里发出
越来越多正能量的声音，更多的党员群
众加入到社区治理工作中来。人心齐泰
山移，有了社区党员群众的积极参与，四
棉西社区老旧社区治理工作逐步进入良
性运行的轨道。

老
旧
社
区
改
造

看
这
里

文
化
墙
打
造

看
这
里

创新思维 区域化党建+路长制碰撞出美丽火花

林山寨街道刚出炉的红色文化墙真靓

最近这几天，不少市民路过
互助路时都惊喜地发现这里变
了样儿——林山寨街道在嵩山
路到百花路的互助路段打造了
党建文化墙，6月 6 日刚刚完
工。墙面上的红色与行道树的
绿色相互映衬，煞是好看。主阵
地上，“不忘初心、牢记使命”几
个大字在阳光的照耀下十分引
人注目。

这是林山寨街道将路长制城
市精细化管理与党建工作结合碰
撞出的火花，创意十足。路过的行
人都纷纷驻足观看。“服务为民、清
正廉明、克己奉公”，文化墙上这些
醒目的字眼展示着广大党员强烈
的政治责任感和历史使命感，还展
示了一些辖区共建单位党建活动
的精彩瞬间，让市民在潜移默化中
受到引导和教育，弘扬正能量。
记者 张改华
通讯员 刘新宇 文/图

成立社区业主协调委员会
当起老旧社区新管家

对小区进行封闭式管理 设置三处门岗

积极搭建沟通平台 推进社区建设

“小马扎恳谈会”上 面对面交流沟通
在路长制城市精细化管理工作中，

林山寨街道不断自我施压、创新思维，
以“让辖区居民的生活工作环境更加舒
适，城市空间更加美化”为基础，按照
“一街一策、一类一策”的原则和“区域
党委共建 引领道路提升”的主题，对互
助路街景进行高水准规划设计，将互助
路打造成为以党旗为映衬的党建红色
阵地和精品示范道路。

“结合路长制城市精细化管理工

作，我们还会继续探索创新，提升辖区
环境，让居民时刻能感受到幸福感、安
全感、获得感。”林山寨街道相关负责人
表示，下一步，街道将在机制健全、体制
创新、社会参与的基础上，“匠心”设计
全街道，打造“一街一景、一路一色、三
季有花、四季常青”的城市道路景观，用
绣花的功夫做好市容市貌大提升，为辖
区居民提供“干净、整洁、有序、文明”的
人居环境。

继续创新 打造道路亮丽景观

文化墙主要讲的啥内容？


